

Zeitschrift: Nachrichten der Schweizerischen Vereinigung zur Erhaltung der Burgen und Ruinen (Burgenverein)

Herausgeber: Schweizerische Vereinigung zur Erhaltung der Burgen und Ruinen, Burgenverein

Band: 6 (1933)

Heft: 6

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VI. Jahrgang 1933

No. 6 (November)



Nachrichten

der Schweiz. Vereinigung zur Erhaltung der Burgen und Ruinen

(BURGENVEREIN)

Revue de l'Association suisse pour la conservation
des châteaux et ruines (Soc. p.l. Châteaux Suisses)

Rivista dell'Associazione svizzera per la conserva-
zione dei castelli e delle ruine

Erscheint jährlich 6 mal (alle 2 Monate)

Die Ruine Wartau,

die in unvergleichlicher Art die st. gallisch-oberländische Landschaft weit herum beherrscht und in der geschlossenen Wucht ihres Aufbaus mit dem „Burgstock“, auf dem sie steht, wie von der Natur erschaffen erscheint, also fast wie ein Naturdenkmal wirkt, ist schon in der Arbeit über „Die Burgen der Kantone St. Gallen und Appenzell“ im Jahre 1911 als schwer gefährdetes Bauwerk hingestellt worden. Aber umsonst wurde damals versucht, mit Hilfe der Gesellschaft für Erhaltung historischer Kunstdenkmäler der Schweiz eine Rettungsaktion einzuleiten. Die Höhe der vom Kantonsbaumeister errechneten Kosten im Betrage von Fr. 10 000.— wirkte abschreckend.

Seither schritt der Verfall der Ruine von Winter zu Winter in immer bedrohlicherer Weise vorwärts, und unablässig erhoben Natur- und Geschichtsfreunde Vorwürfe, warum Heimatschutzverband, Historischer Verein, der Staat dem Verfall eines so würdigen Natur- und Geschichtsdenkmäles untätig zuschauen. Da erstand im Sommer des Jahres 1927 die Schweizerische Vereinigung zur Erhaltung der Burgen und Ruinen, und schon in der dritten Sitzung (im November 1927) beschloss der Vorstand, sich der gefährdeten Burg Wartau anzunehmen.

Ein neuer, von Architekt Probst aufgestellter Kostenvoranschlag kam auf die Summe von Fr. 18 500.— (weiter vorangeschrittener Verfall, erhöhte Arbeitslöhne!) und wirkte in erster Linie nochmals abschreckend, löste geradezu zum Teil erbitterten Widerstand in der Gemeinde aus, und es bedurfte zäher und unablässiger Aufklärungsarbeit, bis die Orts-

gemeinde als Besitzerin der Burg im Herbst 1931 den Beschluss fasste, das Gerüstholz unentgeltlich auf den Platz zu liefern, und damit den Boden für das weitere Vorgehen ebnete.

Die Sammlung von Haus zu Haus in der Gemeinde Wartau und unter den „Wartauern in der Diaspora“ ergab mehr als Fr. 3500.—, die Sparkasse Wartau - Sevelen versprach Fr. 1000.—, der Historische Verein des Kantons St. Gallen Fr. 6000.— = 5 Jahreszinsen des Näfen-Burgenfonds vom Jahre 1937 an, vorgeschossen zu 2% von dem Burgenvereinsmitglied Dr. Moser-Nef in St. Gallen, der Burgenverein Fr. 1000.—, Herr Oberst Ernst Schmidheiny in Heerbrugg die unentgeltliche Lieferung von 400 Säcken Zement und hydraulischen Kalk, das Eidgenössische Departement des Innern einen Bundesbeitrag von Fr. 3200.—.

Die Erhaltungsarbeiten dauerten von Mitte Juni bis Mitte November 1932. Sie wurden dirigiert von Architekt Probst und durchgeführt mit 10 Arbeitern von Bauführer L. Tress, der im Dienst des Burgenvereins auf Jürgenberg, der Farnsburg und auf Santa Maria Calanca hatte Erfahrungen sammeln können.

Der Voranschlag wurde um Fr. 1500.— überschritten, was damit zusammenhängt, dass seit 1927 (Aufstellung des Voranschlags) neue, schwere Einstürze erfolgt waren, und dass er nicht mit einer Blitzschutzanlage rechnete, die auf Fr. 400.— zu stehen kam, und ebensowenig mit Grabungen auf dem nördlich dem Burghügel vorgelagerten Ochsen- oder St. Martinsberg, auf dem dann die Fundamente einer Kirche blossgelegt wurden.

Diese Kirche bildete nach dem Urteil des Herrn Dr. E. Pöschel den Kern eines Kirchenkastells, einer alten Volksburg, die aber die